

Zeitschrift:	Mitteilungen der Antiquarischen Gesellschaft in Zürich
Herausgeber:	Antiquarische Gesellschaft in Zürich
Band:	54 (1987)
Artikel:	Erbrecht, Gerichtswesen und Leibeigenschaft in der Landvogtei Grüningen
Autor:	Weibel, Thomas
Vorwort:	Vorwort
Autor:	Weibel, Thomas
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-378964

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 19.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

VORWORT

Die vorliegende Arbeit bildet einen Teil einer breiter angelegten Untersuchung über die Entwicklung des Erbrechts im Zürcher Stadtstaat. Der die Stadt Zürich betreffende Abschnitt ist unter dem Titel "Fortschreibung und Aufzeichnung des Erbrechts in der Stadt Zürich – vom Richtebrief zum Stadterbrecht von 1716" der juristischen Fakultät der Universität Basel als Dissertation eingereicht worden.

Ich danke Herrn Prof. Dr. Hans-Rudolf Hagemann für das Interesse, das er den beiden nebeneinander hergegangenen Arbeiten entgegengebracht hat. Viele Anregungen habe ich von der von Herrn Prof. Dr. Markus Mattmüller in Basel geleiteten "Arbeitsgemeinschaft zur schweizerischen Sozialgeschichte des Ancien Régime" empfangen.

In den Dank einschliessen möchte ich auch Herrn Dr. Wilhelm P. Weller für das Durchlesen des Manuskriptes und Herrn Paul Kneuss vom Schweizerischen Landesmuseum für das Erstellen der graphischen Zeichnungen.

Der Antiquarischen Gesellschaft in Zürich, besonders ihrem Präsidenten Herrn Dr. Lucas Wüthrich, danke ich, dass meine Arbeit in die Reihe ihrer Neujahrsblätter aufgenommen worden ist. Ohne das Interesse und den finanziellen Einsatz dieser Gesellschaft wäre die Drucklegung in der vorliegenden Art nicht möglich gewesen.

Je einen Druckkostenzuschuss haben die Gemeinderäte von Grüningen und Wald sowie die Moser-Nef-Stiftung in Bern geleistet, wofür ihnen bestens gedankt sei.

